

boletín bibliográfico

N. 161 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

AUER, J., *Jesucristo, salvador del mundo. María en el plan salvífico de Dios* (Curso de teología dogmática IV/2). Herder, Barcelona 1990, 602 pp., 3000 pts.

Con esta segunda parte del tomo IV está completo el "Curso de teología dogmática", con excepción del tomo introductorio. Todos los tomos (menos uno, de Ratzinger) son del mismo J. Auer, lo cual le da mayor unidad que si fuera de varios autores. Entre las características de este volumen, como de otros, señalaría la atención a la historia de las doctrinas. El mismo autor expone al final ("Epílogo") las directrices de su teología. Señala su preferencia por la "gran escolástica". Esta tiene su correspondencia con la "philosophia perennis", que contraponen al idealismo alemán introducido por la teología católica. Con ello apunta al aspecto polémico de su teología. Cuando en su última frase dice: "la filosofía ilustrada (en el original supongo que se refiere a la filosofía de la Ilustración) no es un instrumento apropiado para exponer las verdades de fe católicas", está pensando en teólogos católicos actuales. En su teología lo ontológico prima sobre lo salvífico con una cierta parcialidad. Si se consulta el índice analítico ("Concilios"), parecería que no se cita para nada el Vaticano II. De hecho no es así, aunque no siempre es tenido en cuenta suficientemente. - E. BARON.

CASTILLO, J.M. *Teología para comunidades* (Biblioteca de Teología 4). Paulinas, Madrid 1990, 422 pp., 1800 pts.

Este libro está pensado para las comunidades cristianas, a las que les ofrece un presentación de conjunto del mensaje cristiano, útil para las reuniones de profundización y para la lectura personal. Después de analizar, en los primeros capítulos, los principales temas bíblicos, se despliega un rico panorama en torno a los grandes ejes de la cristología, la eclesiología, los sacramentos y el comportamiento del creyente. La presentación une la erudición del autor a un estilo vivo y directo. Con esta obra J.M. Castillo sintetiza muchas de sus publicaciones anteriores, ofreciéndolas ahora de una forma sistemática como instrumento de formación teológica. Por eso es una obra de madurez que sus lectores agradecerán. - I. CAMACHO.

ESPEJA, J., *Para comprender los sacramentos*. Verbo Divino, Navarra 1990, 170 pp., 1400 pts.

Qué es un sacramento cristiano, los sacramentos de la iniciación (bautismo, confirmación y eucaristía), los sacramentos de curación (penitencia y unción de los enfermos), los sacramentos al servicio de la comunidad (matrimonio y orden): ésta es la estructura del presente libro, continuación y complemento del anterior sobre los sacramentos y el seguimiento de Jesús. El estilo es sencillo, claro y pedagógico. Las referencias bibliográficas son de material fácil de encontrar. Por lo demás, la seriedad y competencia de Espeja son

bien conocidas. De ahí que nos encontremos con un buen texto de divulgación, fácil de manejar y muy apropiado para una introducción a los sacramentos. – J.A. ESTRADA.

GUTIERREZ, G., *La verdad os hará libres* (Pedal 209). Sígueme, Salamanca 1990, 220 pp., 650 pts.

Se recogen tres de los últimos trabajos de Gustavo Gutiérrez. El primero reproduce la lección que tuvo el autor al recibir el doctorado en Lyon, sobre teología y espiritualidad, así como el debate que siguió sobre su producción teológica. El segundo aborda el tema "Teología y ciencias sociales". El último, que lleva el título de todo el volumen, es una reflexión sobre la teología como camino de liberación y sobre la misión evangelizadora de la Iglesia. Los tres tienen un carácter de autocritica y reflexión sobre sus propios escritos, a la luz de los recientes documentos del magisterio sobre la teología de la liberación. Les precede un breve prólogo de Mr. J. Dammert, obispo de Cajamarca (Perú). – A. SANCHEZ.

JIMENEZ HERNANDEZ, E., *¿Quién soy yo? Antropología para andar como hombre por el mundo* (Biblioteca Catecumenal). Desclée de Brouwer, Bilbao 1990, 293 pp., 1600 pts.

La pregunta que sirve de título a esta obra es la cuestión central de toda la antropología. El autor la responde, con una preocupación por llegar al lector no especializado, desde una triple óptica: la relación con el mundo animal (antropología biológica), la relación con los semejantes (antropología cultural), la apertura a la divinidad (antropología religiosa). – B.A.O.

LOHFINK, N., *Violencia y pacifismo en el Antiguo Testamento*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1990, 112 pp., 1100 pts.

Reune esta obra dos ponencias del autor tenidas en 1981 ante exegetas de lengua alemana. La primera, "La violencia como tema de los estudios veterotestamentarios" (pp. 13-45) es un interesante recorrido por la historia de la investigación sobre el tema. La segunda, "Los documentos del Pentateuco y la guerra" (pp. 49-105), supone un detenido estudio de los distintos puntos de vista contenidos en las tradiciones del Pentateuco. No es libro de fácil lectura (en parte por culpa de una traducción demasiado ceñida al original), pero sí de gran interés.– J.L. SICRE.

MAXIMO EL CONFESOR, *Meditaciones sobre la agonía de Jesús* (Biblioteca de Patrística 7). Ciudad Nueva, Madrid 1990, 96 pp., 1000 pts.

Máximo el Confesor tiene un puesto muy destacado en el desarrollo del dogma cristológico de la Iglesia antigua. Es el teólogo de la libertad humana de Cristo, un prolongador genial de la doctrina del concilio de Calcedonia, inspirador del tercer concilio de Constantinopla contra el monotelismo. Une realismo histórico y profundidad teológica. Esta libertad humana es la que actúa en la agonía de Jesús en el huerto. En esta traducción se eligen de los 28 opúsculos teológicos aquéllos en que se citan los textos evangélicos de la agonía de Jesús. – E. BARON.

NERI, U., *El cántico del mar* (Biblioteca Catecumenal). Desclée de Brouwer, Bilbao 1990, 149 pp., 1085 pts.

El cántico del mar es el que pronuncia Moisés y su pueblo tras el paso del Mar Rojo.

Lo recoge el capítulo 15 del Exodo. Desde el siglo XI existe un midrash judío, amplio comentario homilético, utilizado en la celebración de la Pascua. Aquí se ofrece en versión castellana, confiando que será útil para la piedad cristiana. – B.A.O.

SAENZ URANGA, *El Evangelio desde la tercera fila*. Ediciones EGA, Bilbao 1990, 158 pp.

Personajes de la tercera fila en el Evangelio son los que aparecen en él, pero sin ocupar un lugar destacado. Ellos han sido los escogidos por el autor para acercarse a la figura de Jesús. Como trasfondo, los conocimientos exegéticos del autor. Pero el estilo quiere ser directo y narrativo, con buena dosis de imaginación para hacer más vivos los relatos. – B.A.O.

URBAN, A., *El origen divino del poder. Estudio filológico e historia de la interpretación de Jn 19,11a* (Estudios de Filología Neotestamentaria 2). El Almendro, Córdoba 1990, 457 pp.

Este estudio se refiere a las palabras de Jesús a Pilatos: “No tendrías ningún poder sobre mí si no te hubiera sido dado de lo alto”. Tiene dos partes: una, exegética; otra, sobre la historia de la interpretación hasta el siglo XV. De hecho, como parece deducirse de la traducción más corriente, el texto se ha interpretado como expresión del origen divino del poder. El estudio exegético del autor lleva a una traducción que no favorece esta interpretación: “No podrías hacer nada contra mí si no se te dejara desde arriba”. Es un estudio muy documentado y técnico, no de fácil lectura, pero de interés para el lector especializado. – I. CAMACHO.

VILANOVA, E., *La fe cristiana entre la sospecha y la inocencia*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1990, 276 pp., 1450 pts.

El libro es una colección de artículos, difícilmente asequibles al lector normal, y muy interesantes como presentación de la que ha sido la principal preocupación del autor a lo largo de los años: el encuentro de la fe con la modernidad. El libro se divide en cinco partes: 1. Contexto actual de la vivencia de la fe; 2. Creer, en un tiempo de incertidumbre; 3. Jesucristo, testimonio de la fe; 4. El ámbito eclesial de la fe; 5. Plegaria y praxis del creyente. Imposible resumir los temas de los artículos bajo cada uno de los epígrafes, pero una densa e interesante Presentación introduce al lector en el problema de esa fe, con un concepto más amplio que el meramente religioso, enraizada en lo más profundo de lo humano, como pregunta sobre el hombre mismo, y que por eso no dejará nunca de ser reinterpretada en función de las nuevas cuestiones sobre el hombre. Cuestiones que no son fortuitas, sino el aspecto de la revelación de Dios en la historia. La inteligencia no es solamente el lugar de la revelación, sino una dimensión interna de la misma revelación. Quizá demasiado optimista el autor al pensar que con el nuevo planteamiento antropológico se puede superar la “sospecha” (Marx, Nietzsche, Freud). De todas formas la recuperación de la inocencia es un proceso largo, favorecido sin embargo por la incapacidad del lenguaje de las ciencias físico-matemáticas para iluminar el misterio del hombre. En resumen: un libro pequeño, pero lleno de sugerencias sobre la teoría y la praxis de la fe en la actualidad. – R. FRANCO.

IGLESIA

BUHLMANN, W., *Ojos para ver... Los cristianos ante el tercer milenio*. Herder, Barcelona 1990, 270 pp., 1800 pts.

El conocido teólogo y misionólogo suizo nos presenta los problemas de la Iglesia ante el tercer milenio y elabora un decálogo sobre las tareas más urgentes a afrontar: autonomía de las ciencias, seculares, ecumenismo, pobres, inculturación, secularización, justicia y paz, ecología y escatología, mística y política. El libro está penetrado del inconformismo, la denuncia profética y la lucha contra la involución de la Iglesia que ha caracterizado siempre a la ya larga obra de Bühlmann. Con libertad de espíritu denuncia las falsas soluciones de una Iglesia a la defensiva ante el mundo, y pone el dedo en las llagas de los acuciantes problemas del mundo y de la Iglesia hoy. Un libro sugerente, dinámico y que no se queda en reflexiones abstractas y principios generales. – J.A. ESTRADA.

GAILLOT, J., *Una Iglesia que no sirve, no sirve para nada. Experiencias de un obispo atípico* (Servidores y Testigos 47). Sal Terrae, Santander 1990, 158 pp., 990 pts.

El subtítulo refleja su contenido: relato autobiográfico, entrevista y documentación sobre el famoso obispo de Evreux, que representa en Francia una personalidad profética, abierta a los no creyentes y a los marginados, con gran libertad eclesial y social. El libro es estimulante y a veces fascinante: transmite una dinámica profética y evangélica que resalta la significación pastoral y humana de la figura de un obispo. Resulta difícil encontrar algo similar entre los obispos: habría que aludir a Pedro Casaldáliga o a Oscar Romero como figuras más semejantes y que representen en nuestro mundo hispánico lo que el obispo de Evreux. Recomendando vivamente esta obra a los que sueñan con una Iglesia libre y evangélica, en las que sus obispos sean pastores que buscan la oveja perdida y que hacen causa solidaria con el hombre, especialmente con los marginados. En el obispo Gaillot encontrarán los lectores un personaje real que encarna muchos de estos valores. – J.A. ESTRADA.

VARIOS, *Catolicismo y cultura*. Edice, Madrid 1990, 125 pp.

Este volumen contiene las ponencias tenidas en el encuentro de intelectuales organizado por la Subcomisión Episcopal de Universidades y el Comité del XIV Centenario del III Concilio de Toledo. La Subcomisión Episcopal de Universidades recibió el encargo de organizar este encuentro, como una acción del programa pastoral de la Conferencia Episcopal Española para ofrecer la oportunidad, a los intelectuales católicos de todas las diócesis de España, de encontrarse y de abordar entre todos las respuestas que deberían darse actualmente en la Iglesia y sociedad españolas dentro del diálogo fe-cultura. – P. CASTON.

ETICA Y MORAL

CENTRO PIGNATELLI, *Naciones Unidas y otras claves para la paz*. Diputación General de Aragón, Zaragoza 1990, 552 pp.

CENTRO PIGNATELLI, *Procesos de cambio y retos pendientes: Este de Europa, China y Sahara Occidental*. Diputación General de Aragón, Zaragoza 1991, 294 pp.

Se recogen aquí los contenidos de las sesiones del Seminario de Investigación para la Paz de Zaragoza, celebrados en los cursos 1987-88, 1988-89 (primer volumen) y 1989-1990 (segundo volumen). En el primero la panorámica es rica y variada: Naciones Unidas y su nuevo papel, nueva situación estratégica mundial, modelo sueco, problema centromericano, Islam, problema palestino, no violencia, racismo, etc. En el segundo la atención se concentra en los tres puntos que figuran en el subtítulo: si el de la Europa del Este atraerá ante todo la atención del lector, ello no debe permitirnos olvidar los problemas de China y del Sahara. Este segundo volumen se completa con otras dos sesiones sobre las Naciones Unidas y sobre los cristianos en la búsqueda de la paz. Los mejores especialistas han sido invitados a este seminario, cuyas intervenciones y debates se recogen aquí. Todo ello es buena muestra de la importante labor que lleva a cabo este seminario, el cual recibió en 1988 de Naciones Unidas el premio "Mensajero de la Paz". - I. CAMACHO.

GOMEZ PEREZ, R., *Ética empresarial. Teoría y casos*. Rialp, Madrid 1990, 166 pp., 900 pts.

Este libro es un eco del relieve que hoy está adquiriendo la "ética de los negocios"; pero al mismo tiempo quiere corregir la falta de sólida fundamentación que se nota en ella. El autor, que comparte la idea de que el comportamiento ético contribuye al éxito empresarial, intenta sistematizar los principios generales de la ética y sus aplicaciones empresariales en torno a las cuatro virtudes cardinales: prudencia, justicia, fortaleza, templanza. Los 34 casos prácticos que completan la obra ilustran cómo se pueden aplicar los principios antes expuestos: en mi opinión, se insiste demasiado en la conducta individual del empresario, quedando en la penumbra la dimensión social de los problemas. - I. CAMACHO.

GOSS-MAYR, J. y H., *Evangelio y lucha por la paz* (Pedal 210). Sígueme, Salamanca 1990, 119 pp., 500 pts

Jean Goss y Hildegard Goss-Mayr vivieron, por separado, la experiencia impactante del régimen hitleriano. Se casaron en 1958. Y unieron sus vidas también para ser testigos de la fuerza revolucionaria de la no-violencia. Este librito presenta el aspecto bíblico de la no-violencia, junto con sus métodos y con algunos casos de su puesta en práctica en diferentes contextos. - I. CAMACHO.

JOBLIN, J., *La Iglesia y la guerra. Conciencia, violencia y poder*. Herder, Barcelona 1990, 405 pp., 2500 pts.

Interesante obra de carácter histórico, que muestra cómo el tema de la paz vuelve a convertirse hoy en una exigencia de la conciencia religiosa. En sus orígenes, dicha conciencia contribuyó a estructurar a la sociedad y a servir de fundamento a la paz. Más tarde la tarea de la paz sufrió una cierta laicización. Pero hoy, a partir sobre todo de las grandes guerras de nuestro siglo, las motivaciones religiosas y cristianas vuelven a ser motor esencial en la búsqueda de la paz. - I. CAMACHO.

LOPEZ AZPITARTE, E., *Ética y vida. Desafíos actuales* (Biblioteca de Teología 1). Paulinas, Madrid 1990, 372 pp., 1550 pts.

Con este volumen inaugura Ediciones Paulinas una nueva colección, en la que ya tiene anunciados hasta media docena de interesantes títulos. El primero es una versión, totalmente refundida y muy actualizada y ampliada, de lo que ya su autor publicara en el segundo volumen de *Praxis cristiana*. Comienza con los planteamientos más fundamenta-

les en torno a la vida, con una insistencia especial en los problemas que plantea la ciencia moderna. Sigue un bloque de capítulos relacionados con la génesis de la vida, tema que hoy ha alcanzado una fuerte actualidad. Igual ocurre con las cuestiones que se abordan a continuación: las acciones que atentan contra la vida misma o contra la integridad de la vida. En todos los temas el autor procura atender a tres factores: la sensibilidad del hombre moderno, las aportaciones de la ciencia actual, las manifestaciones del magisterio de la Iglesia. - I. CAMACHO.

VARIOS, *Los fundamentos filosóficos de los derechos humanos*. Serbal - UNESCO, Madrid 1985, 376 pp., 2350 pts.

Este libro es una iniciativa de la UNESCO, que pidió a diez filósofos de diferentes continentes y escuelas de pensamiento responder a la cuestión que figura en el título. La introducción de P. Ricoeur explica la conveniencia de volver sobre este punto, a la vista de los cambios producidos entre 1789 y 1948, así como en los años recientes. J. Humphrey y R. Tuck analizan el contenido de la Declaración de 1948 antes de dar paso a las diez colaboraciones citadas. - I. CAMACHO.

VARIOS, *Para ser libres nos libertó Cristo. Comentarios y texto del documento de los obispos "La verdad os hará libres"* (Documentos de la Iglesia 1). Edicep, Valencia 1990, 278 pp.

Encomiable esfuerzo este de ofrecer con la mayor rapidez un comentario al reciente documento de los obispos, contribuyendo al mismo tiempo a darle una difusión que, desgraciadamente, el texto no ha tenido por sí mismo. A la introducción de J.L. Ruiz de la Peña sigue el texto íntegro (¿omitirlo no hubiera sido preferible por razones de coste?). El comentario propiamente dicho corre a cargo de J.R. Flecha, A. Galindo, J.J. Garrido y O. González de Cardedal. Todos ellos hacen un esfuerzo por profundizar en su contenido, no ocultando algunas críticas a sus deficiencias más notables. Y todos conciben en destacar como su núcleo la parte en que se expone la moral cristiana (capítulo III), lo que hubiera exigido un tratamiento más amplio y positivo de lo que, con calificativo poco feliz, identifican como "hipotética ética civil". - I. CAMACHO.

LITURGIA Y PASTORAL

BOROBIO, D. (Ed.), *La celebración en la Iglesia*. Vol. III: *Ritmos y tiempos de la celebración* (Lux Mundi 59). Sígueme, Salamanca 1990, 604 pp., 2600 pts.

Bajo la dirección de Borobio y con la colaboración de un equipo de liturgistas (López Martín, Aldazábal, Canals, Goenaga, Lara, etc.) se nos ofrece en este volumen un estudio sobre el año litúrgico con sus diversos ciclos, fiestas marianas y culto a los santos, una reflexión histórico-teológica sobre la liturgia de las horas y un estudio de diversos sacramentales (consagración de vírgenes y profesión religiosa, dedicación de iglesias y altares, diversas bendiciones). Los índices temáticos y de autores, así como las referencias bibliográficas, completan esta presentación. Se trata de un libro apropiado para consultas, que contiene material utilizable en parroquias para la celebración del ciclo litúrgico. - A. SANCHEZ.

COLECCION "AQUI Y AHORA". Sal Terrae, Santander 1990- 1991. Ultimos títulos: J.I. GONZALEZ FAUS, *La experiencia espiritual de los Ejercicios de S. Ignacio*, 32 pp.; K. RAHNER, *Palabras de S. Ignacio de Loyola a un jesuita de hoy*, 40 pp.; J. SOBRINO, *El Cristo de los Ejercicios de S. Ignacio*, 32 pp.; J. GARCIA ROCA, *El Dios de la fraternidad*, 40 pp.; J.I. GONZALEZ FAUS, *La lógica del "Reinado de Dios"*, 40 pp., 300 pts./c.u.

COLECCION "CUADERNOS FE Y SECULARIDAD", Sal Terrae, Santander - Fe y Secularidad, Madrid 1990-1991. Ultimos títulos: D. ALEIXANDRE, *Mujeres en la hora undécima*, 40 pp.; J. GOMEZ CAFFARENA, *Aproximación al misterio cristiano*, 48 pp.; R. DIZA SALAZAR, *Refundación de la izquierda y cristianismo*, 40 pp., 300 pts./c.u.

Estas dos series recientes siguen editando, con una periodicidad bastante fija, temas de actualidad en folletos cuya dimensión se presta a una amplia difusión. Todos los autores son conocidos por otras publicaciones más extensas, en las que han acreditado previamente su competencia. Por eso es de gran valor este intento de poner sus ideas al alcance de un público más numeroso. - B.A.O.

COUGHLAN, P., *La vid y los sarmientos. Comentario a la Exhortación Apostólica sobre los laicos de Juan Pablo II*. Narcea, Madrid 1990, 236 pp., 950 pts.

El autor es desde 1980 subsecretario del Pontificio Consejo para los Laicos. Ha conocido bien, por consiguiente, la génesis de la "Christifideles laici", cosa que confirma el capítulo que titula "Antecedentes". Pero el grueso de esta obra lo constituye un comentario pensado sobre todo para el estudio del texto, acompañado de "Cuestiones para el debate". Y lo más original es el "Texto abreviado de la Exhortación", que se inserta al comienzo de la obra y que contribuirá a facilitar, nunca a sustituir, la lectura directa del texto. - I. CAMACHO.

GARCIA AVILES, R., *Llamados a ser libres. No la ley, sino el hombre. Ciclo B* (En torno al Nuevo Testamento 9). El Almendro, Córdoba 1990, 282 pp., 1160 pts.

Segundo volumen de esta obra, ahora sobre el evangelio de Marcos, que es el correspondiente al Ciclo B para la liturgia dominical. Estos breves comentarios fueron apareciendo originalmente en la "Carta del domingo", que se difunde en muchas parroquias de Andalucía. Son reflexiones de un hombre creyente, que se desean compartir con otros, basadas en el estudio serio de los textos pero adaptadas al lenguaje de la calle. - B.A.O.

NANDO, *El año litúrgico en cómics. Ciclo B*. P.P.C., Madrid 1990, 288 pp., 1900 pts.

Cada domingo o fiesta del ciclo litúrgico es visualizada en unas viñetas donde se recogen los principales textos bíblicos y algunos comentarios. Muy sintético, como corresponde al estilo del cómic. Esfuerzo encomiable de traducir el mensaje cristiano a una de las formas de expresión más difundidas en nuestros días. - B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

LARRAÑAGA, I., *El pobre de Nazaret* Caminos 3). Paulinas, Madrid 1990, 368 pp.

Siguiendo la línea de anteriores obras de espiritualidad, hay aquí una rememoración meditativa y contemplativa de la cristología de forma biográfica, a veces novelada, y siempre

cargada de densidad espiritual. Se nos ofrece así la trayectoria de Jesús, de los inicios a su muerte y resurrección, visto desde la fe de la Iglesia. Es un libro para la oración, y también para una lectura serena y contemplativa. – A SANCHEZ.

SERRA ESTELLES, F., *Entre la pasión y el pensamiento*. Ediciones EGA, Bilbao 1990, 195 pp.

Es un pequeño libro de ensayos, fruto de la experiencia, que reflexiona sobre la vida en toda su complejidad. Tiene mucho de personal, pero pretende ser comunicación: especialmente a los amigos, a quienes la obra va dedicada. – B.A.O.

FILOSOFIA

BAUDRILLARD, J., *Cultura y simulacro*. Kairós, Barcelona 1984, segunda edición, 193 pp.

Poco a poco el pensamiento de Baudrillard, postestructuralista, deconstructivista y crítico de la modernidad y de la Ilustración racionalista, se va divulgando en español. Aquí tenemos algunos de sus ensayos más conocidos: "La procesión de los simulacros", "El efecto Beaubourg", "A la sombra de las mayorías silenciosas", y el famoso "El fin de lo social". En ellos aparecen los grandes temas de Baudrillard, filósofo de la sospecha, hermenéuta de la cultura y crítico de los hechos (lógica de la simulación). Su lectura puede ser una buena introducción a su pensamiento, no tan lejano de otros más conocidos entre nosotros (Deleuze y Foucault, por ejemplo). – J.A. ESTRADA.

CHOMSKY, N., *El lenguaje y los problemas del conocimiento*. Visor Distribuciones, Madrid 1989, 161 pp., 1200 pts.

Con una excelente traducción a cargo de C. Alegría y D.J. Flakoll, se nos ofrecen las conferencias y coloquios tenidos por Chomsky en la UCA de Managua en 1986 sobre los problemas del conocimiento desde el lenguaje. De forma clara, accesible al no iniciado y muy pedagógica nos ofrece Chomsky un magnífico resumen de su epistemología, de sus teorías sobre la estructura del lenguaje y de su visión de la mente humana. No hay que destacar la importancia de Chomsky y sus aportaciones a los problemas gnoseológicos, así como la índole comprometida de su filosofía y la incidencia sociopolítica que ha sabido dar incluso a los problemas más estrictamente teóricos de la epistemología. Recomiendo este estudio, por su brevedad y claridad, como una excelente aportación a la discusión filosófica actual sobre la teoría del conocimiento. – J.A. ESTRADA.

GEERTZ, C., *La interpretación de las culturas*. Gedisa, Barcelona 1989, 387 pp., 2890 pts.

La aportación de Geertz a la antropología, a diferencia de Lévi-Strauss, no es metodológica, como lo fue en un principio el método estructural: consiste más bien en una actitud o conjunto polítético de actitudes para encarar una antropología concebida como acto interpretativo. Desde fines de la década de los 60, este enfoque de Geertz dio en llamarse "antropología simbólica". La antropología simbólica no conforma una escuela o una secta, sino un modo de concebir el trabajo antropológico y un sesgo, a veces idealizante, en la definición de su objeto. Lo simbólico tiene una existencia tan concreta y una

entidad tan manifiesta como lo material; las estructuras que lo simbólico trasunta, si bien elusivas, no constituyen milagros ni espejismos, sino hechos tangibles. Toda la antropología reconoce en este autor a uno de los que más ha impulsado el análisis simbólico de los comportamientos sociales. – P. CASTON.

HUNTER, G., *Metalógica. Introducción a la metateoría de la lógica clásica de primer orden*. Paraninfo, Madrid 1981, 320 pp., 1400 pts.

El subtítulo de la obra es el que mejor refleja el contenido y metas de este estudio. A la Introducción sigue la lógica proposicional y la lógica de predicados de primer orden (consistencia, completud e indecibilidad). Se trata de una reflexión teórica de divulgación sobre el problema de los sistemas formales de lógica proposicional. El original inglés data de 1969. – A. SANCHEZ.

KANT, I., *El único fundamento posible de una demostración de la existencia de Dios*. Promociones y Publicaciones Universitarias, Barcelona 1989, 186 pp., 950 pts.

Con una cuidada traducción de José M. Quintana y una excelente introducción a la crítica kantiana del problema de Dios, se nos ofrece aquí una obra clave de Kant, escrita en 1763 y de difícil acceso en español. Se trata de una obra importante en el contexto de la crítica a la teología natural, y que sirve de clave para comprender las reflexiones más conocidas de la *Crítica a la razón pura* y la *Crítica a la razón práctica*. No es necesario resaltar el valor de esta obra, lo afortunado de su publicación y su importancia para la filosofía. Hubiera sido de desear una presentación adicional de la bibliografía más importante sobre el tema, especialmente de los muchos estudios recientes que vuelven a tocar la problemática siempre viva de la reflexión kantiana. – J.A. ESTRADA.

MATE R. – NIEWOHNER, F. (Coords.), *La Ilustración en España y Alemania*. Anthropos, Barcelona 1989, 271 pp., 900 pts.

La Ilustración se ha convertido en el centro de gravedad de la cultura contemporánea. Dos hechos de actualidad avalan este interés: la agitación provocada por el bicentenario de la muerte de Carlos III y el debate en torno a la posmodernidad cuyo punto neurálgico es la posibilidad o imposibilidad del proyecto ilustrado. Según algunos de los autores reunidos en Cáceres para este coloquio sobre la Ilustración, en España hubo una Ilustración que se hizo sin rupturas con la tradición, aunque no cuajara en una revolución, como en Francia, ni en una explosión cultural, como en Alemania. – P. BOYER.

MOUNIER, E., *Obras completas. Tomo III (1944-1950)*. Sígueme, Salamanca 1990, 755 pp., 3500 pts.

Este nuevo volumen de las obras de Mounier recoge los principales escritos de su época de madurez, poco antes ya de su prematura muerte ocurrida en 1950. Dos escritos sobre el personalismo, su conocida *Introducción a los existencialismos* y *El afrontamiento cristiano* constituyen, junto con otros tres de carácter más ocasional, el contenido de este volumen. Como trasfondo, la gran crisis que atraviesa Europa a la salida de la gran guerra: sobre él emerge con fuerza la filosofía de Mounier, una filosofía de lo absoluto y de la trascendencia a lo humano. Su palabra cálida y comprometida no ha perdido sentido ni valor medio siglo más tarde: por eso hoy se sigue leyendo con interés la obra del filósofo francés. – I. CAMACHO.

MOYA, A., *Sobre la estructura de la teoría de la evolución*. Anthropos, Barcelona 1989, 174 pp., 850 pts.

Aquí tenemos una visión panorámica, sintética y bastante clara de la situación actual de la teoría de la evolución, de las nuevas subteorías que han surgido a partir del paradigma de Darwin y de sus correlaciones con la joven teoría genético-poblacional. A. Moya analiza los grandes temas evolutivos, las teorías ecológicas del desarrollo, la estructura de la teoría evolutiva (distinguiendo entre el enfoque hereditario, semanticista y el multinivel hiperteórico). En breves páginas nos ofrece un resumen de la nueva síntesis y finalmente analiza desde una perspectiva más lógico-filosófica la naturaleza deductiva de la teoría evolutiva. – J.A. ESTRADA.

WHITEHEAD, A.N. – RUSSELL, B., *Principia Mathematica*. Paraninfo, Madrid 1981, 472 pp., 2100 pts.

Se nos ofrece aquí un texto clásico, la primera parte de los "Principia mathematica" hasta el número 56, en una cuidada traducción a cargo de P. Martínez Freire. Se trata de un texto que pertenece ya a la historia moderna de la lógica matemática, tratamiento matemático de los fundamentos de las matemáticas, que ha tenido un gran influjo. Hay que destacar la importante introducción a la segunda edición inglesa, así como, dentro de la primera parte dedicada a la Lógica matemática, el apartado sobre la teoría de la deducción y sobre la lógica de relaciones. La segunda parte estudia los prolegómenos al cardinal aritmético. – A. SANCHEZ.

HISTORIA

AYAPE MORIONES, E., *Historia de dos monjas místicas del siglo XVII*. Augustinus, Madrid 1989, 307 pp.

El cuarto centenario de los Agustinos Recoletos aporta entre sus publicaciones esta presentación de dos monjas Agustinas Recoletas, Sor Isabel de Jesús (1586-1648) y Sor Isabel de la Madre de Dios (1614-1687). Se nos ofrecen dos breves biografías, con amplias citas de los escritos de ambas y con un apéndice con el texto íntegro de las Manifestaciones, de Sor Isabel de la Madre de Dios. Abundan también los testimonios y los datos en torno a la recolección agustina en sus comienzos, sobre todo en su rama femenina. – A. NAVAS.

CAMPO VILLEGAS, G., *Esta es nuestra sangre. 51 claretianos mártires. Barbaastro, agosto 1936*. Publicaciones Claretianas, Madrid 1990, 380 pp., 1.500 pts.

Este libro es la narración de la muerte de 51 religiosos claretianos en agosto de 1936. Desgraciadamente la persecución religiosa fue uno de los elementos que estuvieron presentes en aquellos momentos trágicos de nuestra historia. Nuestra sociedad tiene derecho a conocer su pasado, los acontecimientos ocurridos en cada una de las zonas de los contendientes, por muy duro y desagradable que haya sido. Sobre todo para no volverlo a repetir. Como dice D. Fernando Sebastián en la introducción, "la sociedad española no puede vivir huyendo de sí misma, ignorando su propia historia, caricaturizando su propio pasado. Porque cuando no hay memoria reinan los sueños y los fantasmas". – P. CASTON.

CARCEL ORTI, V., *La persecución religiosa en España durante la Segunda República (1931-1939)*. Rialp, Madrid 1990, 404 pp., 2000 pts.

El autor es uno de los mejores especialistas sobre la España eclesiástica del siglo XIX. El presente ensayo, sin embargo, carece de un trabajo directo sobre fuentes, ya que la mayoría de los archivos eclesiásticos para los años 30, tanto españoles como vaticanos, siguen cerrados. El autor se limita a proponer una lectura personal del fenómeno de la persecución, reelaborando anteriores estudios. Cada día parece más claro que cualquier análisis de la represión antirreligiosa que no parta de una historia objetiva y completa, y de un estudio de todas las fuentes civiles y militares disponibles, sólo puede permitir ensayos de aproximación. Este es uno de ellos, pero muy discutible en su método. También son discutibles sus hipótesis previas: existencia de un "continuum" histórico persecutorio entre 1931 y 1939, ignorancia del pluralismo social, cultural y nacional de España en esos años (¡y también religioso y eclesiástico!), etc. Se trata, en todo caso, de un ensayo de síntesis interesante para conocer la posición que pretende justificar determinados giros de la actual política vaticana en materia de canonizaciones. - J.M. MARGENAT.

CAVA CEPEDA, L.J. - QUILES GARCIA, F., *Historia de las Hermandades y Cofradías de Lora del Río*. Agrupación Cultural "Amigos de Lora del Río", Ayuntamiento de Lora del Río y Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Sevilla, Lora del Río (Sevilla) 1989, 127 pp., 500 pts.

Además de un recorrido histórico por las distintas Hermandades y Cofradías que han existido y existen en Lora del Río, los autores sostienen la tesis de que el modelo de Semana Santa de Sevilla se extiende e impone a las Hermandades de Lora y de otros muchos pueblos de la comarca, "regulando el articulado de sus reglas estatutarias, la composición y el orden del cortejo, el itinerario procesional, la indumentaria de los nazarenos y hasta inspirando las fórmulas artísticas de la imaginería devocional". Ni histórica ni antropológicamente es sostenible la extrapolación que hacen de la religiosidad de la prehistoria a la actualidad andaluza. Ni tampoco es tan pequeña como creen la influencia del Concilio de Elvira en el cristianismo de la época. - P. CASTON.

COLLE, B., *Olga y Gorbachov. Mil años de Cristianismo en Rusia*. Paulinas, Madrid 1989, 236 pp., 1350 pts.

El mismo autor nos confiesa que no pretende hacer una historia del Cristianismo en Rusia. Quiere relatar la historia de la fe cristiana en esa nación, aunque para que nadie se llame a engaño avisa de que se trata más bien de peripecias de ese mismo Cristianismo, escogidas entre las que él ha considerado más interesantes. Tiene la frescura de quien narra desde la realidad rusa actual la impresión de lo que allí ha venido sucediendo. - A. NAVAS.

DIAZ-PLAJA, F., *Catalina la Grande, emperatriz de todas las Rusias*. Planeta, Barcelona 1990, 226 pp., 1200 pts.

Volumen de la colección "Memoria de la Historia", en la que se nos da una visión entre historia y novela de Catalina la Grande, admirada de siempre por el autor. La semblanza viene completada respecto a otras biografías con los datos aportados por los diplomáticos españoles en la corte rusa y es suficientemente imparcial, dentro de la admiración hacia el personaje, como para mostrarnos a la zarina con verismo y amenidad. - A. NAVAS.

ELLIOTT, J.H., *El Conde-Duque de Olivares. El político en una época de decadencia*.

Crítica, Barcelona 1990, segunda edición, 713 pp.

Con esta semblanza Elliott nos acerca considerablemente a lo que debió ser en realidad el Conde-Duque de Olivares, en la medida en que le ha sido posible, puesto que el mismo autor nos manifiesta que la documentación, sobre todo la relativa al gobierno interno, es muy escasa y a veces inexistente. Junto con la impopularidad a la que se hizo acreedor por sus medidas en política o economía, resalta la capacidad reformista de que dio muestras a lo largo de su gobierno (de hecho se anticipó en muchos aspectos a los ilustrados reformistas del siglo XVIII), así como el fracaso de sus planes, uno tras otro, hasta llevar a España a un verdadero callejón sin salida. La falta de documentación es la que hace que tampoco en esta obra se aclaren las verdaderas causas de que todos sus proyectos se vinieran abajo, como el mismo autor nos subraya. Sin embargo en su conjunto la obra está elaborada desde una amplia comprensión de la realidad española de los tiempos de Felipe IV y contribuye seriamente al conocimiento de esa época, así como de algunas de las causas intrínsecas de los males que España sufrió entonces y que, en algunos casos, sigue sufriendo ahora. – A. NAVAS.

GARCIA FERNANDEZ, M., *El reino de Sevilla en tiempos de Alfonso XI (1312-1350)*. Diputación Provincial de Sevilla 1989, 358 pp., 2250 pts.

Manuel García Fernández nos ofrece una investigación histórica medieval en un sector del reino castellano de Alfonso XI, que permite una visión desde el punto de vista regional que no abandone la perspectiva globalizadora. Se analizan las fronteras, las repoblaciones, los municipios, el régimen señorial y el marco económico del reino de Sevilla en tiempos de Alfonso XI, con la repercusión de todo lo anterior en las distintas capas de la población. Todo ello desde unas bases documentales e investigadoras solventes. – A. NAVAS.

HERNANDEZ, B., *El Padre Nieto. Una vida para Cristo*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1988, 446 pp.

Recientemente se ha incoado el proceso de beatificación del jesuita P. Manuel García Nieto (1894-1974), y esta extensa biografía del P. Benigno Hernández, bien ilustrada fotográficamente, es una gran contribución para esta causa. La vida del P. Nieto se puede sintetizar en unas inmensas ansias de santidad para sí y para todos los demás. Como sacerdote secular fue un verdadero cura de Ars, que con su oración ante el sagrario cambió y santificó todo un pueblo, sacando de él numerosas vocaciones religiosas. Entrado en la Compañía por deseos de mayor santificación, sucedió al P. Nazario Pérez, otro hombre de gran santidad, como espiritual de los seminaristas de la Universidad Pontificia de Comillas en Santander. Y aquí pasó toda su vida este sacerdote con ansias de Javier, como Padre espiritual incansable, cuyo recuerdo sigue vivo en todos los que le trataron y se encomiendan a él; y como padre de los pobres y de los pescadores de Comillas, a los que atendía con sus seminaristas. Murió el sábado de gloria de 1974. – M. GUZMAN.

MONTES ROMERO-CAMACHO, I., *El paisaje rural sevillano en la Baja Edad Media*. Diputación Provincial de Sevilla 1989, 484 pp., 2600 pts.

Se trata de una aproximación al estudio del paisaje rural sevillano de la época a través de las propiedades territoriales del Cabildo Catedral de Sevilla. La documentación utilizada preferentemente es la del Archivo de la Catedral de Sevilla, tanto en forma de legajos como de libros. La autora analiza el parcelamiento, las técnicas de explotación en los cultivos que se hacen, el tipo de vivienda y edificación rural y el conjunto del paisaje. Se

enmarca con solidez en los trabajos de historia rural que aclaran numerosos aspectos de la historiografía general. - A. NAVAS.

MORGADO GARCIA, A., *Iglesia y sociedad en el Cádiz del siglo XVII*. Universidad de Cádiz, 1989, 288 pp., 2500 pts.

Esta obra es un resumen de la tesis doctoral "Iglesia y sociedad en el Cádiz del siglo XVIII" defendida en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Cádiz. Nada mejor para conocer nuestro pasado que el estudio de la religión. Porque, como afirma A. Domínguez Ortiz en el prólogo, "la historia eclesiástica, la historia religiosa, no es un compartimento de nuestro pasado; es nuestro pasado todo entero, pues la sacralización de la vida pública y privada no dejaba resquicio por donde no penetrase el factor religioso en alguna de sus infinitas manifestaciones". - P. CASTON.

MUÑOZ IGLESIAS, S., *Lo religioso en el Quijote*. Estudio Teológico San Ildefonso, Toledo 1989, 352 pp.

El Quijote es como la Biblia, salvadas las distancias, un orbe riquísimo de significados y presto a todas las interpretaciones. Y el tema de la religión en él ha sido uno de los más debatidos, con resultados muy contrapuestos, desde los panegiristas hiperbólicos de su religiosidad, hasta los que lo tienen como una obra anticlerical, librepensadora y anticristiana. Uno de los últimos comentaristas del Quijote dudaba que Cervantes fuera católico. Frente a los panegiristas y frente a Américo Castro, que tendía a ver en el Quijote sus propias ideas, don Salvador Muñoz Iglesias hace un estudio exhaustivo y analítico de todas las referencias religiosas del Quijote, para mostrarnos sólidamente cómo Dios está omnipresente en él, cómo refleja la religiosidad de la sociedad de su tiempo, y cómo Cervantes es un creyente fervoroso y sincero, católico de convicción y, según algunos, hasta un divulgador de Trento. - L. CAMPOS.

TELLECHEA IDIGORAS, J.I., *Ignacio de Loyola, solo y a pie*. Sígueme, Salamanca 1990, tercera edición, 370 pp., 1500 pts.

Con motivo del centenario ignaciano ve la luz la tercera edición de esta biografía, confirmándose así la gran acogida que tuvo en sus dos primeras ediciones. En esta obra, J.I. Tellechea une su competencia como historiador, su buen hacer literario y su admiración hacia Ignacio de Loyola. Una palabra basta quizás para definir el contenido de esta biografía: el "peregrino". Ignacio no fue sólo un peregrino material, que recorrió muchos caminos de la Europa del siglo XVI llegando incluso a Jerusalén; fue sobre todo el peregrino espiritual que, a través de todos esos desplazamientos, buscó incansablemente la voluntad de Dios. - I. CAMACHO.

VAZQUEZ MONTALBAN, M., *Moscú de la Revolución*. Planeta, Barcelona 1990, 276 pp., 2800 pts.

Esta presentación de la capital de la Unión Soviética aparece en la colección "Ciudades en la Historia" y está elaborada desde el punto de vista que proporciona la revolución bolchevique y el impacto producido en la ciudad, sintetizado por el autor como un estancamiento significativo, que dejará huella indeleble. La presentación, mapas, fotografías, reproducción de obras de arte, es de la buena calidad a que nos tiene acostumbrados esta colección. - A. NAVAS.

VILA, E., *José Cardona: la defensa de una fe*. Clie, Barcelona 1988, 253 pp., 800 pts.

Don José Cardona, además de ser un pastor protestante de la Iglesia Evangélica, es un luchador por la libertad religiosa en la España de Franco. Un catecismo sobre protestantismo, publicado en Barcelona en 1950 decía que "el protestantismo y sus fautores son, en el orden religioso y moral, lo que la peste y los apestados en lo físico". La Ley orgánica de Libertad Religiosa actual dice que "el Estado, teniendo en cuenta las creencias religiosas existentes en la sociedad española, establecerá en su caso, Acuerdos o Convenios de cooperación con las Iglesias, Confesiones y Comunidades religiosas...". A luchadores como José Cardona, protestantes y católicos, le debemos el que hoy día gozemos los españoles de la libertad religiosa. El autor, protestante y buen conocedor de José Cardona, escribe una historia de la problemática de la libertad religiosa en España, desde el franquismo a la democracia, a través de la vida de este hombre excepcional para la historia del protestantismo en España. - P. CASTON.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

BREZINKA, W., *Conceptos básicos de la ciencia de la educación*. Herder, Barcelona 1990, 308 pp., 2000 pts.

Tres son los conceptos básicos en torno a los cuales se organiza todo el material de esta obra: educación, objetivo de la educación, necesidad de la educación. Aunque es un libro teórico, remite continuamente a la práctica, gracias en gran parte a la experiencia de su autor. Docentes y estudiantes, maestros y pedagogos se beneficiarán de él. - F.L.

FRANKL, V., *Logoterapia y análisis existencial. Textos de cinco décadas*. Herder, Barcelona 1990, 320 pp., 2000 pts.

La editorial Herder nos ofrece una nueva obra del Dr. Victor Frankl, en la que se presenta una síntesis de sus ideas más importantes a través de una selección de trabajos publicados en diversas épocas y publicaciones. En ella, como sabemos, se aboga por una humanización de la medicina y de la psicoterapia, a partir del principio (técnicamente muy discutido) de la integración de una serie de valores de orden trascendente en el mismo trabajo psicoterapéutico. Una bibliografía sobre logoterapia cierra la obra de este autor, más reconocido en medios humanistas que en los estrictamente médicos o psicológicos. - C. DOMINGUEZ.

MALUGANI, M., *Las psicoterapias breves*. Herder, Barcelona 1990, 224 pp., 1600 pts.

El tema de las psicoterapias breves cobra progresiva actualidad en el campo clínico. Dificultades de muy diversa índole impiden la prolongación de los casos en unos tratamientos de corte clásico. Por otro lado, son factores de orden interno (por parte del paciente o también del analista) los que, en otras ocasiones, alargan los tratamientos de un modo innecesario cuando no perjudicial para el conjunto de la labor clínica. En la presente obra se ofrece una panorámica general de toda esta problemática y una revisión de las diversas técnicas de psicoterapia breve que se utiliza en la actualidad: las derivadas del psicoanálisis, las basadas en la sugestión, relajación, psicosisíntesis, etc. Una evaluación final cierra esta interesante síntesis sobre el tema. - C. DOMINGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

AGUIRRE, C. - TAIBO, C. (Eds.), *Paz, militarización y conflictos. Anuario 1989/1990*. Centro de Investigaciones para la Paz - Fundamentos, Madrid 1990, 300 pp.

Este es ya el cuarto anuario que publica el C.I.P. Y es de un enorme interés. Permite una información actualizada sobre temas donde los avances se producen a ritmo tan vertiginoso. Para ello recoge una selección de los mejores trabajos relativos a la situación mundial y a la española: este año, por ejemplo, son de destacar, por su actualidad, los artículos sobre el final de la guerra fría, la objeción fiscal. El anuario se completa con una cuidada cronología de los hechos más destacados en este campo y con un abundante apéndice estadístico compuesto por 36 cuadros. - I. CAMACHO.

Anuario de estadísticas de trabajo. Edición retrospectiva sobre los censos de población 1945-1989. Oficina Internacional del Trabajo, Ginebra 1990, 1060 pp., 119 dólares.

Este es un magnífico trabajo de recopilación estadística. Nada menos que 559 censos de población han sido utilizados para seleccionar datos sobre población activa y su distribución por edad, sexo, tipo de actividad y de ocupación. Los datos corresponden a 184 países o territorios. Para cada uno de ellos se han podido emplear hasta 3 censos de población, realizados entre 1945 y 1989, teniendo en cuenta que éstos suelen realizarse con una periodicidad de unos 10 años. - I. CAMACHO.

COSTA, L. - FONT, M., *Nuevos instrumentos financieros para el empresario europeo*. Esic Editorial, Madrid 1990, 430 pp.

El criterio pedagógico ha presidido todo el enfoque y realización de esta obra, que pone en manos de empresarios y otras personas interesadas todo lo que es preciso saber hoy sobre la financiación de la empresa (desde las cuestiones conceptuales más generales hasta los métodos más recientes). Junto a la claridad pedagógica destacamos su actualidad, especialmente en lo que atañe a la incorporación de España a Europa y a las posibilidades que abrirá el Mercado Unico a partir de 1993. - I. CAMACHO.

COTARELO, R., *La izquierda: desengaño, resignación y utopía* (Contrastes 11). Ediciones del Drac, Madrid 1989, 229 pp., 1200 pts.

La izquierda, frecuentemente acusada hoy de haber olvidado sus ideales originarios, atraviesa en el presente una indudable crisis de identidad. El autor, catedrático en Madrid y conocido publicista en temas políticos, busca cuál sería el perfil de su nueva identidad. Cree que una componente utópica nunca podría faltar. Y la concreta en el campo económico, político, social, cultural, etc. Como ensayo estas páginas ofrecen un material para un diálogo fecundo. - I. CAMACHO.

EDIS - CARITAS DE MADRID, *Pobreza y marginación en la Comunidad de Madrid. Necesidades, recursos y balance social*. Popular, Madrid 1989, 382 pp., 2500 pts.

Lo que siempre busca el lector en estudios como éste es la cuantificación de la pobreza: aquí se llega a la cifra de 700.000 pobres (un 15% de la población), de los que 160.000 están en situación de extrema pobreza. Pero lo más original de este trabajo es el estudio de los recursos sociales de la Comunidad Autónoma de Madrid y la correlación necesidades-recursos. Aunque se observa un aumento en los recursos dedicados a hacer frente a la

pobreza, se muestra cómo este esfuerzo debe incrementarse y coordinarse si se quiere responder, al menos, a las necesidades "demandadas" (que no son todas las "sentidas").
- I. CAMACHO.

GELLNER E., *Cultura, identidad política. El nacionalismo y los nuevos cambios sociales*. Gedisa, Barcelona 1989, 202 pp., 1450 pts.

En estos ensayos se estudian las relaciones entre cultura y política en el mundo moderno. El siglo XIX fue la edad del nacionalismo. Fue también la época que nacieron las grandes ideologías seculares y asimismo fue el período durante el cual surgieron las ciencias sociales. Las turbulencias y la inestabilidad que estaban socavando el antiguo orden condujeron a ciertos hombres a tratar de comprender lo que ocurría en la sociedad, y condujeron a otros a intentar cambiarla. Estos hombres, estudiados y contrastados por el autor, son Durkheim, Masqueray, Malinowski y Hannah Arendt. Todos los ensayos giran alrededor de las agitadas relaciones de estado, sociedad civil, identidad cultural y legitimidad. Y todos se inspiran en un manojito de preocupaciones conexas sobre la naturaleza del orden social que está surgiendo ahora en el mundo y sobre los tipos de legitimación moral y política que ese orden requiere y permite. - P.CASTON.

MORENO, A.J., *Milagros y exvotos de un pueblo manchego*. Diputación de Ciudad Real, Ciudad Real 1989, 265 pp.

Se trata de un buen libro de antropología cultural. El autor se basa en los exvotos del Santuario de Daimiel de la Virgen de las Cruces para estudiar antropológicamente a toda la comarca. Como fuentes ha utilizado las entrevistas, el análisis y ordenación de los mismos exvotos y el estudio de documentos sobre la Virgen de las Cruces conservados en las parroquias y en las hermandades y cofradías de Daimiel. Aparte de reseñar la importancia de esta Virgen en el sistema devocional de la zona, a través de esta devoción también comprendemos mejor el sentido de cada una de las partes diferenciadas de la misma comunidad y su mundo de relaciones simbolizado en lo religioso. - P. CASTON.

VARIOS

AGUADO, J., *Los amores imposibles*. Hiperión, Madrid 1990, 62 pp.

AVILA, F.J., *Aquel mar de esta orilla*. Hiperión, Madrid 1990, 138 pp.

Corresponden ambos libros al V Premio de Poesía Hiperión 1990. Una poesía que refleja la perplejidad y falta de identidad del mundo contemporáneo. - F.L.

ARREBOLA, A., *La espiritualidad en el cante flamenco*. Universidad de Cádiz, Cádiz 1988, 121 pp.

El cantante y estudioso del flamenco A. Arrebola consigue en este libro una buena síntesis de diversos estudios sobre el mismo flamenco y sobre el tema religioso en Andalucía. No siendo una investigación original consigue un resultado de interés para las distintas ciencias sociales y para la misma teología. La tesis del autor es que, por ser Andalucía una tierra impregnada de religiosidad, todas sus manifestaciones culturales participan en mayor o menor grado de esa religiosidad. Y esta religiosidad ha calado también en el cante

flamenco, aunque su génesis es muy compleja y en su formación confluyen elementos de muy variadas culturas y e incluso civilizaciones. - P. CASTON.

BERTRAN, J. B., *Poesía*. Ediciones 29, Barcelona 1989, 332 pp.

El jesuita Juan Bautista Bertrán (1911-1985) ha sido uno de los mejores poetas sacerdotes del último medio siglo, desde que en 1946 publicara *Arca de fe* con una gran poesía al frente de Manuel Machado. Como poeta sensorial -"de la sensorial transparencia a la sensorial trascendencia" dirá Lamet en este volumen-, clasicista, equilibrado, colorista y de mucho corazón, apareció a lo largo de los 22 libros de poesía que publicó en vida, de los cuales dos en catalán y cuatro en italiano. En 1981 estas mismas Ediciones 29 editaron un volumen con los poemas predilectos del P. Bertrán. Todos los cuales han sido recogidos en esta nueva y más amplia antología, preparada, presentada y avalada por José Manuel Blecua, Miguel Batllori y Pedro Miguel Lamet. - R. AVILES.

ESPEJO MURIEL, M. M., *Los nombres de los colores en español. Estudio de Lexicología estructural*. Universidad de Granada, 1990, 303 pp., 1800 pts.

El mundo del color es un mundo fascinante, desde el punto de vista de la física, el arte, de la vida misma, en la que está omnipresente. Por ello incide de una manera tan rica en todas las lenguas con infinidad de matices y sinónimos, que son distintos en cada idioma. Pues cada idioma segmenta el continuo cromático de una manera diferente, puesto que distinta es su experiencia del mundo. Y la autora de esta excelente Tesis doctoral realiza un estudio estructural de los colores del español. De los colores fundamentales, más el blanco y el negro, con todos sus matices, empezando por el rojo, del que analiza nada menos que 107 palabras referidas a él: encarnado, eritreo, carmesí... , palabras tomadas del reino vegetal, animal y de la vida misma. Pues no es sólo un estudio lingüístico este tratado, que es el más completo que hay sobre el color en el español. - F. LEON.

MAZOWIECKI, T., *¡Internado! Notas sobre las prisiones de Jaruzelski*. Ediciones Encuentro, Madrid, 1990, 123 pp., 590 pts.

El autor de este libro fue hasta hace poco primer ministro de Polonia y uno de los fundadores del sindicato "Solidaridad". Estuvo detenido desde el 13 de diciembre de 1981 al 22 de diciembre de 1982. Este diario es el primer relato completo de aquellos meses de prisión. A este luchador contra la dictadura fue su fe cristiana la que le suministraba las razones para esperar contra toda esperanza y la renovación y la paciencia para buscar lo posible en la total imposibilidad. - C.B.

El PAÍS. Libro de estilo. Ediciones El País, Madrid 1990, tercera edición, 524 pp., 2000 pts.

Todo lo que un colaborador de "El País" debe saber está recogido en este libro, desde una especie de código de ética profesional hasta normas sobre presentación, ortografía castellana y de otras lenguas, abreviaturas y un breve diccionario para el uso correcto de los vocablos que suelen emplearse incorrectamente. Hay una loable preocupación por la pureza de la lengua, manteniéndola inmune de contaminaciones (anglicismos y galicismos, que tanto se prodigan). Pero el libro no es útil solamente para el colaborador del citado diario: constituye una manual para el uso del castellano que resultará provechoso a cualquier persona que frecuente la escritura o se interese por el empleo correcto de nuestra lengua. - F.L.

TREFIL, J., *La cara oculta del universo*. Planeta, Barcelona 1990, 224 pp., 1200 pts.

El presente volumen pretende ofrecernos una visión panorámica del universo y hacer accesibles los descubrimientos de la astronomía a los no especialistas. Se presenta el universo en expansión; se analiza la teoría del "big bang" y otros modelos alternativos de explicación del universo; se estudian las galaxias, las burbujas y supercúmulos, la materia oscura y los enigmas que plantea en nuestra concepción del universo; se aborda finalmente el destino del universo. El estilo es ameno y sencillo: pretende ser de divulgación, cosa que no siempre se consigue, ya que para comprender bien el libro hace falta un mínimo de conocimientos científicos. Algunos dibujos y esquemas, así como un breve índice onomástico y analítico, ayudan al manejo de la obra. - A. SANCHEZ.

VALLES CASAMAYOR, R., *El cáncer del año 2000. Las sectas*. Clie, Barcelona 1989, 469 pp., 980 pts.

A los que quieran tener una información objetiva sobre la historia y contenidos doctrinales de algunas de las sectas existentes en España no les recomiendo la lectura de este libro. El autor ridiculiza a los grupos religiosos que trata. Todos son sectarios menos la iglesia a la que él pertenece. Clasifica en un mismo modelo, lo cual dice mucho del estilo apasionado y apoloético del libro, a la Iglesia católica y a las sectas Moon, Edelweis o los Hare Krishna. Su conocimiento de la historia del cristianismo en Occidente es bastante deficiente. Una muestra es su afirmación de que Martín Lutero era fraile dominico. Le recomiendo que relea la Enciclopedia Larousse, citada frecuentemente por el autor, para que conozca mejor la vida religiosa de uno de los siervos, "iluminados de nuevo (después de diez siglos de oscuridad) por la luz radiante de la verdad". - P. CASTON.

WILKINSON, J., *La Jerusalén que Jesús conoció. La arqueología como prueba*. Ediciones Destino, Barcelona 1990, 237 pp., 4500 pts.

Ediciones Destino ha tenido el feliz acuerdo de traducir la conocida obra de Wilkinson sobre la Tierra de Jesús. Pues, aunque se centra principalmente en Jerusalén, empieza por la Galilea, para llevarnos por los principales escenarios de la vida de Cristo. Es una obra escrita con un lenguaje muy accesible, pero que recoge toda la investigación científica sobre Palestina y Jerusalén, el clima, las lluvias, las estructuras urbanas, hasta las calles de los tiempos de Herodes, los edificios, los restos arqueológicos y su reconstrucción. Y es una obra muy ilustrada, con fotos, mapas, dibujos y croquis. De modo que por el escenario podemos conocer al vivo los escenarios de Jesús, cuya vida sirve de hilo conductor en esta excelente reconstrucción. - S. DAVILA.

WILL, C.M., *¿Tenía razón Einstein?*. Gedisa, Barcelona 1989, 212 pp., 1600 pts.

Will es un físico que ha dedicado una gran parte de su investigación y de su docencia a la teoría de la relatividad general de Einstein. En este libro nos ofrece de forma vulgarizada la historia de dicha teoría, los descubrimientos que la afianzaron y los grandes postulados sobre los que se construye (el espacio-tiempo curvo, el corrimiento gravitacional hacia el rojo de la luz y los relojes, las desviaciones y el retraso temporal de la luz, etc.). Con abundancia de gráficos, esquemas y ejemplos busca divulgar la compleja teoría einsteiniana y mostrar sus implicaciones para los diversos ámbitos de la ciencia. Una breve bibliografía y un índice temático y de autores completan la obra. - A SANCHEZ.